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19 сентября прошёл еди-
ный день пенсионной грамотно-
сти – традиционное ежегодное 
событие, которое Пенсионный 
фонд рФ проводит для учащих-
ся. В школе № 2 урок пенсионной 
грамотности провела начальник 
исетского отдела ПФр Людмила 
Ивановна барнашева.

старшеклассники узнали, как 
устроена пенсионная система 
россии, какие виды пенсий пре-
дусмотрены законодательством, 
как необходимо жить и работать, 
чтобы в конце трудового пути по-
лучать достойную пенсию, как 
получать услуги Пенсионного 
фонда в режиме онлайн в Лич-
ном кабинете гражданина, разме-
щённого на сайте ПФр, или через 
мобильное приложение ПФр. 

ещё одна особенность пен-
сионных уроков 2017 года, ко-
торые проходят на территории 
юга тюменской области, – воз-
можность поучаствовать в кон-
курсе фото- и видеоматериалов. 
Положение о конкурсе размеще-
но на странице отделения ПФр 
по тюменской области: http://
www.pfrf.ru/branches/tyumen/
info/~grazhdanam/3868. 

Урок 
грамотности

14-15 сентября в тюме-
ни прошёл региональный этап 
Всероссийского конкурса «Ли-
дер XXI века». Исетский район 
успешно представила семи-
классница шороховской школы 
Анна Осколкова. 

Программа конкурса оказа-
лась очень насыщенной: участ-
никам необходимо было подго-
товить и защитить социальный 
проект, показать визитку на тему 
«Моя гражданская позиция», по-
участвовать в деловой игре «Го-
род тэ», а также попробовать 
себя в образовательном блоке 
программы. 

По результатам конкурса Аня 
была награждена специальным 
призом уполномоченного прези-
дента по правам ребёнка в тю-
менской области А.Э.степанова. 
Поздравляем Анну и её педагога 
Алёну сергеевну ермакову.

Признанный 
лидер

День
машиностроителя

Всероссийский 
день бега 
«Кросс нации»

Всемирный 
день туризма.
День
воспитателя

Всемирный 
день сердца.
День 
отоларинголога

День 
генерального 
директора

Вот и завершается очеред-
ной сельскохозяйственный 
год. На сегодняшний день 
в ООО «Приисетье» убрано 
более семидесяти процен-
тов посевных площадей, 
валовой сбор зерновых со-
ставил десять тысяч триста 
тонн.

неПрерыВныМ потоком на 
территорию зерносклада сель-
хозпредприятия въезжают и 
выезжают грузовики. Кладов-
щик Людмила Александровна 
Уфимцева не успевает запол-
нять тетрадь учёта складских 
операций.

– Идёт приёмка зерна с полей. 
сушим, определяем на хранение 
в склады, чтобы в дальнейшем 
получить семенной материал.

Площадки полны намолочен-
ного зерна, с мётлами и лопатами 

там орудуют разнорабочие ната-
лья Ганошенко и наталья несте-
рова. Они следят за чистотой на 
территории, подгребают зерно. В 
летний период занимаются под-
готовкой складов – белят, чистят, 
убирают. рабочий инвентарь у 
них всегда наготове.

своим ходом идёт работа 
на сушильно-сортировальном 
комплексе. трудятся здесь опе-
раторы Алексей тараненко, 
сергей Горбунов, Андрей Гля-
денцев и сергей рязанцев. К 
слову, стаж последних двух на 
сельхозпредприятии уже 18 лет, 
люди они опытные, бывалые. 

– работаю здесь уже восемь 
лет, как пришёл так и остался, 
понравилось. Коллектив у нас 
сплочённый, руководитель хо-
роший, все свою работу знают 
и любят. на первых порах более 
опытные коллеги, конечно, под-
сказывали, помогали, – говорит 
Алексей тараненко.

После приёмки зерна с поля 
операторы проводят первичную 
обработку и сортировку, затем 
семена сушат, строго следя за 
температурой хранения, влаж-
ностью. Из-за капризов погоды 
всегда приходится быть начеку.

– Зимой идёт сортировка и 
подготовка к посеву, – рассказы-
вает сергей Горбунов.

В полях без устали трудятся 
земледельцы. на уборке задей-
ствованы несколько единиц со-
временной и производительной 
техники – четыре Акроса и два 
Клааса. Управляют ими опыт-
ные механизаторы, их кредо – 
ответственность и дисциплини-
рованность.

Закрома хозяйств полны зер-
на, и есть надежда, что про-
дукция растениеводческих хо-
зяйств будет реализована по 
достойной цене.

е.БайБулатова
Фото м.чагиной

Впереди  
последние гектары

ПрАВИЛА дорожного движе-
ния должны знать все, и начи-
нать изучать их лучше с малых 
лет. Именно поэтому в каждом 
образовательном учреждении 
района проводится множество 
тематических мероприятий.

так, недавно в шороховской 
школе прошло посвящение 
первоклассников в пешеходы. 
Малыши отгадывали загадки о 
транспорте, отвечали на вопро-
сы викторины по ПДД, повторя-
ли значения дорожных знаков.

После окончания мероприя-
тия всем первоклассникам были 
вручены «свидетельства пеше-
хода», памятки и светоотражаю-
щие значки.

Повторили 
ПДД

На юге региона 21–25 сентя-
бря ожидаются заморозки 
от 0 до –50С.

МЧс обращает внимание на 
необходимость соблюдения пра-
вил пожарной безопасности. В 
жилье не следует оставлять без 
присмотра включённые электро-
приборы (электроплиты, обо-
греватели, кипятильники и т. д.). 
не перегружайте электросеть 
большим количеством подклю-
чаемых электроприборов, это 
может привести к увеличению 
числа техногенных пожаров.

В связи с прогнозируемыми по-
годными явлениями существует 
вероятность увеличения коли-
чества дорожно-транспортных 
происшествий. Автовладель-
цам и пешеходам нужно быть 
более внимательными, необхо-
димо максимально учитывать 
погодные условия и дорожную 
обстановку, неукоснительно со-
блюдать правила безопасности 
дорожного движения.

В случае необходимости нуж-
но обращаться по номерам вы-
зова экстренных служб: 101 (для 
мобильных телефонов) и 01 
(для стационарных телефонов). 
Звонки принимаются круглосу-
точно и бесплатно с городских и 
мобильных телефонов.

на территории Исетского 
района по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года наблюдается увеличение 
количества пожаров в жилом 
секторе. Горят дома и надвор-
ные постройки, создаётся угро-
за жизни людей. так, в ночь с 18 
на 19 сентября на территории 
села бархатово пожаром был 
уничтожен жилой дом.

Основные причины пожаров 
– это, прежде всего, неосторож-
ное обращение с огнём (в том 
числе при курении и детская 
шалость), неисправность элек-
трооборудования, нарушение 
правил пожарной безопасности 
при эксплуатации печей и бы-
товых электроприборов. Частой 
причиной пожаров является 
воспламенение горючих мате-
риалов, находящихся вблизи от 
включенных и оставленных без 
присмотра электронагреватель-
ных приборов (электрические 
плиты, кипятильники, камины, 
утюги, грелки и т.д.).

Будьте 
внимательны

Рабочий И.Грубенков, кладовщик Л.Уфимцева и оператор А.Тараненко

+2...+4
+5...+4

Суббота, 23 сентября

+3...+5
+6...+4

Воскресенье, 24 сентября

+3...+6
+7...+5

Понедельник, 25 сентября

+4...+7
+8...+5

Вторник, 26 сентября

погода
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пФр

госуслуги

Благоустройство
Отдел ПФР в Исетском 
районе Тюменской обла-
сти напоминает, что фе-
деральные льготники, об-
ладающие правом на полу-
чение социальных услуг, 
могут выбрать: получать 
им социальные услуги в 
натуральной форме или 
в денежном эквиваленте. 
При этом законодатель-
ство предусматривает за-
мену набора социальных 
услуг деньгами как полно-
стью, так и частично. 

ФеДерАЛьные льготники из 
числа ветеранов, инвалидов, 
бывших несовершеннолетних 
узников фашизма и лиц, постра-
давших в результате воздей-
ствия радиации, могут подать 
соответствующее заявление, 
если есть такая необходимость, 
до 1 октября, и тогда услуги бу-
дут предоставляться по форме, 
указанной в заявлении, с 1 ян-
варя 2018 года. 

способы подачи заявления:
– через Личный кабинет граж-

данина на сайте ПФр;

– через клиентскую службу 
Пенсионного фонда по месту 
жительства;

– через МФЦ. 
Отказаться от получения на-

бора социальных услуг в пользу 
денежного эквивалента можно 
полностью (1 048,97 руб. в ме-
сяц), либо частично:

– в части обеспечения в соот-
ветствии со стандартами меди-
цинской помощи по рецептам 
врача (фельдшера) необходи-
мыми лекарственными препа-
ратами, изделиями медицин-
ского назначения, а также спе-
циализированными продуктами 
лечебного питания для детей-
инвалидов – 807, 94 руб.

– предоставления путёвки на 
санаторно-курортное лечение, 
осуществляемое в целях про-
филактики основных заболева-
ний – 124, 99 руб.;

– бесплатного проезда на при-
городном железнодорожном 
транспорте, а также на междуго-
родном транспорте к месту ле-
чения и обратно – 116, 04 руб.

если льготника устраивает 
действующая форма получения 
набора социальных услуг, то об-
ращаться в ПФр не нужно.

Право на выбор

Сентябрьское аппаратное 
совещание в администра-
ции района состоялось в 
минувший вторник.

ПерВыМ рассмотрели во-
прос о подготовке учреждений 
культуры к работе в зимний пе-
риод. 

Директор автономного учреж-
дения «Культура и молодёжная 
политика» татьяна евгеньевна 
Харламова отметила, что был 
сделан текущий ремонт, прове-
дены мероприятия по энергос-
бережению, противопожарной 
безопасности, электротехниче-
ские работы, велась подготовка 
к отопительному сезону.

По словам татьяны евгеньев-
ны, основные виды работы, ко-
торые проводились во время 
текущего ремонта учреждений 
культуры, – это побелка, покра-
ска панелей, потолков, пола, 
оконных блоков, дверей, лест-
ничных площадок, оклеивание 
стен обоями, ремонты кровли, 
крыльца, изгороди, отопления, 
остекление и ремонт оконных 
рам, дверных откосов, проведе-
ние электротехнических работ 
(замена счётчиков, электрокот-
лов, частичный ремонт электро-
проводки), ремонт инвентаря и 
оборудования.

Капитального ремонта требу-
ют девять учреждений – верх-
небешкильский, кировский, 
бархатовский, рафайловский, 
шороховский Дома культуры, 
рДК, батенёвский клуб, музей, 
детская библиотека. В несколь-
ких очагах культуры необходимо 
отремонтировать отопительную 

систему, пол, окна, кровлю.
– Хотелось бы отметить, что 

практически все специалисты 
учреждений культуры района с 
пониманием и, можно сказать, 
с творческой отдачей подошли 
к проведению ремонтных работ 
и подготовке зданий к зиме, – 
добавила татьяна евгеньевна. 
– на последнем аппаратном 
совещании директоров учреж-
дений культуры наиболее отли-
чившиеся были поощрены бла-
годарственными письмами. 

начальник отдела архитекту-
ры, строительства и ЖКХ адми-
нистрации района Ирина Вале-
рьевна Жилина рассказала о 
начале отопительного сезона.

Все объекты готовы к подаче 
тепла. Для этого были проведе-
ны соответствующие работы. 
так, заменены котлы и насосы 
в котельных сёл Исетское, Ми-
нино, бобылево, Шарохово, Ар-
хангельское, посёлка Коммунар 
и деревни Кукушки. В Денисо-
во, Архангельском, Шорохово и 
Исетском отремонтированы те-
пловые сети общей протяжён-
ностью около полутора кило-
метров. В четырёх населённых 
пунктах устранены неисправно-
сти на водопроводных сетях.

Из областного бюджета были 
выделены денежные средства 
на приведение водозаборных 
скважин в соответствие нор-
мам санПин. скважины огоро-
жены, установлены павильоны 
и счётчики.

Остаётся непогашенной 
задолженность населения 
за потреблённые жилищно-
коммунальные услуги. наи-
большая сумма приходится на 
жителей райцентра. По количе-

ству должников «лидирует» по-
сёлок Кировский. 

В Исетском районе заканчи-
вается программа газификации 
на 2014-2017 годы. В прошлом 
году газифицированы три на-
селённых пункта, газ подве-
дён к 499 абонентам. В 2017-м 
планируется газифицировать 
ещё три и обеспечить голубым 
топливом 373 потребителя. 
При этом активность жителей 
по подключению к газопроводу 
остаётся крайне низкой. наи-
больший процент (67,44) в селе 
рассвет, а вот в деревне бате-
ни подключились лишь десять 
человек из семидесяти одного. 
Объясняется это недостаточной 
финансовой обеспеченностью 
абонентов. При этом для льгот-
ной категории предусмотрена 
поддержка. Из областного бюд-
жета выделяются субсидии. В 
2016-м около 94 потребителя 
воспользовались этой помощью 
и получили по 25 тысяч рублей. 
В это году поддержка предусмо-
трена для 97 абонентов.

со следующего года начнётся 
новая программа газификации 
на 2018-2020 гг. но учитывая, 
что подключено в общей слож-
ности всего 32 процента под-
ведённых к домам стояков и 
район находится на четвёртой 
снизу позиции по реализации 
программы, остаётся только 
надеяться, что газифициро-
ваны будут все запланиро-
ванные населённые пункты. А 
ведь, как отметил глава района 
н.В.теньковский, использова-
ние электрокотлов в разы доро-
же, чем газовых.

нарекания прозвучали в 
адрес глав поселений и по по-

воду локальных установок 
очистки воды.

– нужно контролировать, про-
верять, постоянно ли требуется 
замена каких-либо элементов 
установки, фильтров, и вовре-
мя вызывать специалистов для 
устранения проблемы, – сказал 
руководитель муниципалитета.

О начале нового учебного 
года доложила начальник отде-
ла образования Ольга Влади-
мировна быбина. 

За парты в школах района 
сели 3135 человек, что на 44 
больше по сравнению с про-
шлым учебным годом (3091). 
В двенадцати средних школах 
обучаются 2770 ребят, что со-
ставляет 88,3% от общего ко-
личества, в семи основных – 
365. наибольшее количество 
обучающихся среди средних 
школ в исетской №1 – 604, 
наименьшее – в красновской 
(101). Количественные показа-
тели в основных школа варьи-
руются от 32 (д.Кукушки) до 83 
(с.Архангельское).

В первые классы в этом году 
поступили 333 ребёнка. В про-
шлом было на 47 больше. такое 
же количество (333) отмечено в 
2014-м. За последние пять лет 
максимальный показатель (385) 
был достигнут в 2015-м, мини-
мальный (304) – в 2013-м. Про-
гноза на 2018-2019 учебный год 
о поступлении в первый класс 
на данный момент нет.

несмотря на оптимальные 
показатели набора в десятый 
класс в бархатовской, исетской 
№1, рассветовской и слобода-
бешкильской школах, продол-
жили обучение в школе лишь 
46,9% выпускников девятых 

классов (127 человек). Годом 
ранее десятиклассников было 
на 15 больше. низкие показа-
тели при переходе из девятого 
в десятый отмечены в исетской 
№2, кировской, красновской и 
солобоевской средних школах. 

снижение наблюдается и при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. В этом году начали 
получать профессию в вузах 27 
выпускников. В процентном со-
отношении – 28,1, на 9,9 ниже 
уровня 2016 года.

Лидируют по поступлению 
ребят в вузы красновская, ком-
мунаровская и исетская №1 
школы.

Как сказала О.В.быбина, от-
мечена положительная работа 
администраций и педколлек-
тивов бархатовской, бобылев-
ской, слободабешкильской, рас-
световской, коммунаровской, 
рафайловской и исетской №1 
школ. В последней, к слову, в 
этом году два десятых класса.

Итоги летней оздоровитель-
ной кампании подвела замести-
тель главы района Ольга Алек-
сеевна солобоева. 

Заместитель главы по сель-
скому хозяйству Фёдор сергее-
вич Фомин отметил, что темпы 
уборочной кампании ниже, чем 
в прошлом сезоне, но урожай-
ность хорошая. сельхозпроиз-
водители вышли на обмолот 
пшеницы и овса. 

В завершение совещания 
н.В.теньковский ещё раз напом-
нил о необходимости соблюде-
ния правил пожарной безопас-
ности, обратил внимание на то, 
что проблемы должны устра-
няться незамедлительно.

о.БеШенЦева

Плюсы и минусы есть везде

Даёшь тротуар пешеходам!
С каждым годом мы за-
мечаем, как село Исетское 
становится всё ухоженнее, 
красивее и современнее, как 
разрастаются его улицы, 
появляются новые. И это не 
может не радовать.

А ВОт добираться от одного 
места к другому не всегда быва-
ет удобно. Чтобы дойти, напри-
мер, со стороны микрорайона 
строитель до центра села или 
обратно, необходимо затратить 
уйму времени. тропинка, соеди-
няющая улицы строителей и 
Мира – прекрасная возможность 
сделать это быстрее. но пробле-
ма в том, что путь пешехода при 
этом пролегает через озеро топ-
кое. Данный водоём давно уже 
обмелел и зарос камышом, что 
заставляло людей спотыкаться, 
а в дождливую погоду надевать 
резиновую обувь, пробираясь 
сквозь дебри и грязь. старый 
переход в деревянном исполне-
нии, построенный ещё в совет-

ские годы, давно уже обветшал. 
Жители райцентра реши-

ли обратиться к главе района 
н.В.теньковскому с просьбой 
об установке нового. николай 
Владимирович поддержал эту 
идею. работы были начаты в 
конце августа. К ним на обще-
ственных началах подключились 
специалисты разных учрежде-
ний: физкультурно-спортивного 
центра, детско-юношеской спор-
тивной школы, ОАО «Исетскпас-
сажиравтотранс», районной 
администрации, АУ «Культура и 
молодёжная политика», центра 
социального обслуживания на-
селения «Забота» и другие. При-
чём руководители данных учреж-
дений тоже не гнушались взять в 
руки молоток и гвозди. Затратить 
средства пришлось лишь на пи-
ломатериал. Помощь в их при-
обретении оказали предприятия 
ООО «Хорс» и ЗАО «Загрос». 

И к началу сентября пеше-
ходный переход, протяжённо-
стью 630 метров, был уже готов. 
теперь по нему спокойно могу 
передвигаться и мамочки с коля-

сками, и дети, идущие в школу, и 
взрослые, спешащие на работу 
или по магазинам.

– Когда узнал, что у нас ско-
ро появится новый переход, то 
очень обрадовался. Ведь я тоже, 
бывает, хожу по этому месту. 
требовалась рабочая сила. По-
думал, что тоже пригожусь. так 
я стал участником этой масштаб-
ной стройки: вместе с мужиками 
таскал лаги и доски, приколачи-
вал их и пилил. немного устал, 
но нисколько не пожалел, что 
пришёл туда. Ведь это дело нуж-
ное и важное, – говорит один из 
участников стройки Анатолий 
егорович татарчук.  

– Пользуясь случаем, хотелось 
бы поблагодарить всех тех, кто 
оказался неравнодушным к про-
блемам селян и принял активное 
участие в строительстве перехо-
да. Вместе мы сделали нужное, 
большое и доброе дело! наде-
юсь, будем продолжать и дальше! 
– сказал помощник главы района 
сергей Иванович Кирпичников.

м.чагина
Фото автора

бОЛее 808 тыс. жителей тю-
менской области воспользова-
лись услугами МФЦ с начала 
2017 года. В 2016-м за весь год 
заявления на получение госус-
луг подали 779 тыс. 860 чело-
век.

Как отметил директор МФЦ 
тюменской области Александр 
нагибин, популярность центров 
растет, в том числе за счёт рас-
ширения спектра государствен-

ных и муниципальных услуг.
В регионе работают тридцать 

многофункциональных центров 
по оказанию государственных 
и муниципальных услуг. Одним 
из преимуществ многофунк-
циональных центров является 
удобное время работы – с 8 до 
20 часов в будни и субботу. В 
районных центрах выходные 
дни – воскресенье и понедель-
ник. Кроме того, доступна пред-
варительная запись на неделю 
вперёд.

Популярность растёт



пароль: доБрота

322.09.2017 г., пятница, № 76ЗАРЯ

актуально

увлечённые

Село Бархатово растёт, бла-
гоустраивается. Молодые 
семьи приобретают земель-
ные участки и возводят 
свои жилища. Некоторых 
даже не пугает отсутствие 
на момент строительства 
газопровода и других ком-
муникаций.

О неОбХОДИМОстИ про-
ведения водопровода зашёл 
разговор на недавней встрече 
главы района н.В.теньковского, 
главы бархатовского поселения 
Д.П.Гордиевского и мастера 
участка ЖКХ е.В.Долгих.

николай Владимирович со-
гласен, что улицы Мичурина и 
новосёлов необходимо «запи-
тать» водой.

– В целях повышения проти-
вопожарной безопасности здесь 
нужен не просто хороший коло-
дец, но и пожарный гидрант, – 
считает глава района.

Вопрос в проведении водопро-
вода стоит ещё и потому остро, 
что питьевая вода в поселении 
оставляет желать лучшего. И 
в случае установки очистных 
сооружений без водопровода не 
обойтись.

начало работ назначено 
предположительно на октябрь-
ноябрь этого года. 

– Пока же нужно рассчитать 
необходимое количество ма-
териалов, замерить протяжён-
ность сети, выполнить другие 
подготовительные работы, – го-
ворит е.В.Долгих.

е.кисловская
Фото м.чагиной

На повестке дня

Все помнят былину, где 
Илья Муромец пролежал на 
печи 30 лет и 3 года, а после 
волшебным образом обрёл 
способность ходить. Вот 
только в жизни такие чудеса 
случаются не часто, и если 
человек с детства прикован 
к инвалидной коляске, шан-
сов выздороветь практиче-
ски нет. У таких людей два 
пути – существовать, по-
добно растению, упиваясь 
жалостью самому к себе, 
или, собрав всю волю в ку-
лак, стараться жить полно-
ценной жизнью, как делает 
это Ирина Владимировна 
Колосова из Шорохово. 

КОГДА в далёком 1971 году в 
семье родилась дочь, врачи по-
ставили неутешительный диа-
гноз – ДЦП. Мать Ирины руки не 
опустила, прилагала все усилия, 
чтобы дочь росла и развивалась 
наравне со всеми, посещала 
детский сад, затем школу.

– Проучилась вместе с ребя-
тами три класса, затем перешла 
на домашнее обучение.

так она получила среднее об-
разование. стоит отметить, что 
училась без троек.

– Вот так с десяти лет и сижу 
дома. 

Одноклассники посещения-
ми особо не баловали, часто, 
сидя у окна, Ирина обливалась 
слезами. Учителя тогда сказали, 
мол, не переживай, просто они 
не понимают многого и обижать-
ся не стоит.

Около года назад в Шорохово 
возобновила работу первичка 
районной организации Всерос-
сийского общества инвалидов, 
председателем стал Виктор 
Иванов – человек неравнодуш-
ный и творческий. Первое время 
Ирина просто присутствовала 
на мероприятиях.

– Однажды он и говорит: де-
вочки, все завтра в спортком-
плекс, будут соревнования по 
бочче. А я знать не знаю, что это 

такое и с чем его едят, – улыба-
ется Ирина.

В тех соревнованиях она впер-
вые приняла участие, и как-то 
постепенно мир перестал ка-
заться таким замкнутым и огра-
ниченным. Всегда наготове спор-
тивный костюм и предвкушение 
от новых поездок, хотя, как при-
знаётся, даётся это нелегко.

– я столько времени просидела 
в четырёх стенах, что не привык-
ла бывать на людях, страшно-
вато, волнительно. Кажется, что 
смотрят на тебя как-то не так.

Однажды на одной из встреч 
председатель рО ВОИ Галина 
Алексеевна толстоухова пред-
ложила Ирине попробовать 
свои силы в самодеятельности, 
например, подготовить высту-
пление на день инвалида.

– Пока что я не готова, вот 
спеть вместе со всеми – пожа-
луйста! тем более петь очень 
люблю.

Деятельность организации, по 
мнению Ирины, очень помогает 
и поддерживает в моральном 
плане.

– Мы не успели приехать на 
День физкультурника в рай-
центр, а я уже спрашиваю у Вик-
тора: куда дальше едем? 

К слову, Ирина неплохо вла-
деет премудростями рукоделия. 
ещё в детстве этому её научила 
мама Вера николаевна.

– было интересно, да и всё же 
занятие какое-никакое, люби-
ла теребить шерсть, только вот 
прясть не могла, из-за руки. я 
шерсть подготавливала, а мама 
пряла, даже восхищало, что из 
бесформенной массы скручи-
вается нить, а из нитей вяжутся 
носки.

Ирина может связать носки, 
рукавицы, даже перчатки, что с 
удовольствием и делает.

Помимо рукоделия и любимых 
кроссвордов Ирина находит от-
душину в пении и музыке. И хотя  
на публике петь пока стесняет-
ся, дома устраивает импровизи-
рованные концерты.

– Отец играл на гармошке, ба-
яне, гитаре, да вообще семья у 
нас творческая, – рассказывает 
Ирина.

самые тёплые воспоминания 
о семейных торжествах – когда 
папа брал в руки гармонь и все 
начинали петь, причём разные 
композиции – от русских народ-
ных до эстрадных. Особенно 
любит Ирина песни Валентины 
толкуновой и Людмилы сенчи-
ной – простые, но душевные.

До сих пор вспоминает случай, 
когда в школе задали выучить 
наизусть стихотворение есенина 
«не жалею, не зову, не плачу».

– А я на том же уроке и спра-
шиваю учительницу: а можно 
я спою это стихотворение? та, 

удивившись, спросила: «Что, 
прямо сейчас?». ну да, говорю. 
И спела.

Долго тогда грела душу та пя-
тёрка по литературе, а учитель-
ница шутила: «Песни приготовь 
к следующему уроку».

Часто Ирине приходится стал-
киваться с такими трудностя-
ми, как неприспособленность 
объектов соцкультбыта для 
инвалидов-колясочников. 

– например, кабинет стомато-
лога в нашей больнице находит-
ся на втором этаже, и я физиче-
ски не могу туда попасть. если 
других специалистов можно как-
то вызвать на первый этаж, то 
этого врача – никак. 

Дома она с трудом передви-
гается с тростью, а вот на улице 
без коляски не обойтись. В своё 
время получить её помогла 
замглавврача е.А.Окуловская, 
тогда она с удивлением узнала, 
что девушка испытывает про-
блемы с передвижением и ре-
шила помочь.

– Коляска хоть и тяжёлая, но я 
привыкла, на ней уже двадцать 
лет.

Хотя на той же коляске по-
пасть куда-то, даже в магазин, 
порой невозможно.

– Пандусы есть далеко не вез-
де, а если и есть, то такие, что 
сама я заехать без посторонней 
помощи не могу.

Этот страх не попасть куда-то, 
быть непонятой заставляет си-
деть дома, чтобы не дай бог не 
попасть впросак. Да и дом, где 
проживает Ирина, к слову, совер-
шенно не приспособлен для про-
живания инвалида-колясочника. 
Жилище уже старое, абсолютно 
не благоустроенное, а помощи 
ждать неоткуда.

с болью вспоминает время, 
когда после смерти матери в 
2004 году ей пришлось приехать 
в районную администрацию.

– нужно было подняться, а на 
полу гладкая плитка, ноги разъе-
хались, насилу поднялась.

О том, чтобы спуститься са-
мостоятельно, не могло быть и 
речи.

– Хорошо, что там были шоро-
ховские женщины, они меня под 
руки взяли и буквально волоком 
спустили вниз, как мешок кар-
тошки, – грустно улыбается Ири-
на. – Для других вроде бы это 
мелочи, но из них складывается 
моя жизнь, и часто, чтобы не за-
плакать, приходится шутить.

До сих пор перед глазами тот 
день, когда она после операции 
решила выйти на улицу. 

– нужно было учиться ходить 
на костылях, вышла с сестрой, 
она меня за курточку держала, как 
за загривок, а я передвигалась.

случайные прохожие тогда 
с презрением бросили вслед, 
мол, зачем это, всё равно не 
научится...

Помнит, как ревела у матери 
на коленях и говорила, что боль-
ше никогда не выйдет на улицу. 
Один из таких случаев вылился 
у Ирины в крик души – она стала 
писать стихи.

– Когда компания парней на 
улице сказали: зачем ты вообще 
нужна, в голове моментально 
созрело:
Как-то раз, выходя из дома, 
я увидела группу ребят.
так как не были мы знакомы, 
то не слушала, что говорят.
но когда прошли они мимо, 
я услышала словно стих:
«Это люди второго сорта, мол, 
Зачем нам вообще таких?».
я не знаю, зачем инвалидов
Придумал бог на земле,
При рождении печать поставил, 
не на ком-нибудь, а на мне.
Инвалидом быть очень сложно, 
но в ответ я могу сказать:
– если люди высшего сорта, 
«Второсортников» 
                            им не понять…

Для Ирины эти строки – вся 
жизнь, она часто повторяет их, 
когда больно.

– не позволяю себе раскисать, 
слёзы прячу за улыбкой, если 
опущу руки, ничего хорошего не 
выйдет. Каждый проходит через 
испытания, видать, если послано 
оно, значит, должны выдержать.

е.БайБулатова
Фото автора

«Прячу слёзы за улыбкой»

Ручной труд ценился всег-
да. С давних пор умелицы 
и рукодельницы пряли, тка-
ли, шили одежду, вязали. 
Да и убранство дома – за-
навески, скатерти, накид-
ки, покрывала, салфетки, 
думочки – своими руками 
создавали.

ВерА Марковна саушкина из 
бархатово навыками рукоделия 
овладела ещё в детстве.

– Мама мастерицей была: 
и связать могла что угодно, и 
шила, и вышивала.

Именно вышивка и заинтере-
совала маленькую Веру, осо-
бенно привлекало украшение 
национальной одежды (родом 
она из белоруссии) – вышитые 
в различной технике цветными 
нитками сорочки, рубашки, са-
рафаны. Одной из первых работ 
Веры Марковны стала скатерть, 
выполненная гладью.

сколько с той поры она соз-
дала настоящих шедевров, и не 
счесть. рушники, думочки, кар-
тины украшают как и её дом, так 
и дома родных и близких. 

Вот, к примеру, зима во всей 
красе. Мчится тройка удалая, на 
санях добрый молодец завле-
кает красну девицу, отброшено 
в сторону коромысло – моло-
дость, задор так и пышут. И хоть 
вокруг сугробы, что и изб не ви-

дать, тепло идёт от картины. А 
на другом полотне лето. сидит 
малец на мостике, рыбу удит, 
рядом верный пёс.

Вышивает мастерица, ис-
пользуя специальные наборы 
для рукоделия, там же берёт и 
эскизы картин. неоднократно 
её работы украшали выставки 
в районном музее, на различ-
ных местных фестивалях и ме-
роприятиях. Многие просятся к 
Вере Марковне в подмастерья, 
а ей только в радость передать 
желающим хитрую науку.

– Однажды девочки из школы 
приходили с педагогом светла-
ной Вячеславовной Карповой.

тогда мастерица устроила для 
них настоящий мастер-класс и 
очень надеется, что ей удалось 

заинтересовать кого-то из девчат.
К слову, в местном клубе есть 

что-то вроде общества местных 
рукодельниц и мастериц. Женщи-
ны собираются, обсуждают но-
винки, делятся друг с другом опы-
том, наработками, задумками.

– наши умелицы – Людмила 
Агеевна быбина, Анна Гляден-
цева, тамара Ивановна Казан-
цева и многие другие, – расска-
зывает Вера Марковна.

Пока что много времени ухо-
дит на домашние дела – сбор 
урожая, заготовки. но с насту-
плением долгих зимних вече-
ров Вера Марковна вновь возь-
мёт в руки пяльца и окунётся в 
творчество.

е.ромина
Фото автора

Вышитая сказка


